LABORATORIO IBEROAMERICANO DE ECONOMÍA SOCIAL

Herramientas innovadoras para la inclusión financiera de las mujeres



28 y 29 de septiembre 2023 Osuna · Andalucía · España





I. Justificación

La pobreza tiene rostro de mujer. Según datos de ONU Mujer, de los más de 8 mil millones de personas que en el 2023 pueblan el planeta, el 10% aproximadamente sufre la pobreza extrema, y de ellas el 70% son mujeres.

De acuerdo con OXFAM internacional "la desigualdad de género priva a las mujeres de



tener voz propia, desvaloriza su trabajo y las pone en situación de desventaja frente a los hombres tanto en el ámbito del hogar como a escala nacional y mundial". Esta organización ha identificado los salarios bajos, la ausencia de empleos dignos, la economía de los cuidados y las jornadas laborales como indicadores en los que se constata de manera evidente estas desigualdades.

Se describen a continuación las evidencias que según OXFAM mantienen a las mujeres en situación de desventaja:

- Salarios bajos. En todo el mundo, las mujeres perciben los salarios más bajos.
 A nivel mundial, la brecha salarial entre hombres y mujeres es del 24%, y al ritmo actual, serán necesarios 170 años para cerrarla. Hay 700 millones menos de mujeres que hombres con trabajos remunerados.
- Ausencia de empleos dignos. El 75% de las mujeres en las regiones en desarrollo trabajan sin contrato laboral, carecen derechos o no tienen acceso a la seguridad social. Además, a menudo los sueldos que reciben no les permiten salir de la pobreza. Se calcula que 600 millones de mujeres trabajan en empleos muy inseguros en todo el mundo.
- Trabajo de cuidados y doméstico no remunerado: Las mujeres asumen entre
 dos y diez veces más trabajo de cuidados no remunerado que los hombres,
 como las tareas del hogar y el cuidado de los niños y niñas. Se estima que la
 contribución a la economía mundial de este trabajo equivale a 10.8 billones de
 dólares al año, una cifra que triplica el tamaño de la industria mundial de la
 tecnología.
- Jornadas laborales más largas. Las mujeres trabajan más horas al día que los hombres si se contabiliza el trabajo remunerado y no remunerado en conjunto.
 Esto supone que, en la actualidad, una mujer joven trabajará de media cuatro años más que un hombre a lo largo de su vida.





Igualmente, la inclusión financiera contribuye especialmente con el cumplimiento con los ODS:

ODS 1. Fin de la pobreza

ODS 2. Hambre cero

ODS 3. Salud y bienestar

ODS 4. Educación de calidad

ODS 5. Igualdad de género

De manera indirecta, la inclusión financiera también contribuye con los ODS

ODES 8. Trabajo decente y crecimiento económico.

ODS 10. Reducción de las desigualdades

Y ODS 16. Paz, justicia e instituciones solidarias



Desde la Escuela de Economía Social se han venido desarrollando esfuerzos para ese cometido desde los diferentes foros internacionales que ha promovido, tomando siempre como parte de los ejes fundamentales de sus actividades la equidad de género:

En el 2004, del 17 al 24 de mayo la Escuela celebró el primer Encuentro Centroamérica- El Caribe - Andalucía, con el objetivo de divulgar y extender internacionalmente las actividades de desarrollo, investigación y formación, además de fomentar la realización de actividades internacionales de comunicación e intercambio entre las Empresas y Entidades Andaluzas de Economía Social abriendo puentes de colaboración estables con países del entorno estratégico de la economía social andaluza.





- En el 2008, del 6 al 8 de mayo se organizó la Semana Internacional Economía Social y Sostenibilidad para la puesta en marcha de actuaciones y estrategias desde la Economía Social para establecer las bases para el desarrollo de un protocolo de la "Economía Social" por la Sostenibilidad Integral y posicionar a la misma como pionera y ejemplo en otra manera de hacer empresa, en armonía con el entorno.
- Seguidamente, del 30 de mayo al 3 de junio de 2011 se celebró el Primer Foro Iberoamericano de Economía Social con el objetivo de promover y fortalecer los espacios de cooperación entre las organizaciones, instituciones y empresas de la Economía Social de Iberoamérica, propiciando nuevas oportunidades para el conjunto de los territorios.
- ➢ El Segundo Foro Iberoamericano en Economía Social: Estrategias y Alianzas para el Desarrollo Sostenible, se desarrolló del 4 al 7 de junio de 2018 para "compartir experiencias en torno a las dinámicas del conjunto de las instituciones, organizaciones de la economía social iberoamericana facilitando la promoción del modelo desde los ODS y promover la reflexión y el aprendizaje mutuo acerca de la colaboración necesaria entre los distintos actores de la economía social y las administraciones.
- Del 9 al 12 de octubre de 2019 se realizó el Primer Encuentro Iberoamericano de Jóvenes Líderes de la Economía Social y Solidaria, cuyo propósito fue abordar las problemáticas que aquejan a este colectivo desde los ODS.

Finalmente, el pasado junio de 2022 se realizó el **III Foro Iberoamericano de Economía Social: Acción por el clima con rostro de mujer,** con el objetivo de fomentar la inter-cooperación entre los agentes, empresas e instituciones de la economía social y solidaria de Andalucía, de Europa y de Iberoamérica, para la mitigación de los efectos del cambio climático desde el liderazgo de las mujeres.

Como resultado de las actividades antes mencionadas y como parte de los diferentes intercambios que se han sostenido con los distintos grupos de mujeres de la economía social de Iberoamérica, organizamos Laboratorio Iberoamericano de Economía Social. Herramientas innovadoras para la inclusión financiera de las mujeres, un nuevo espacio en el que debatir y aunar esfuerzos en torno a la inclusión financiera para las mujeres como instrumento de empoderamiento en todos los niveles y cómo fórmula para salir de la pobreza y la desigualdad.





II. Objetivo General



Analizar las problemáticas que dificultan el acceso de las mujeres a las finanzas y las medidas que se pueden poner en práctica desde las organizaciones de la economía social iberoamericana.



Objetivos específicos:

- **A.** Analizar las bases teóricas y los distintos enfoques de la inclusión financiera desde la visión y la realidad de las mujeres, teniendo en cuenta el contexto político, económico y cultural de cada perspectiva.
- **B.** Contrastar las buenas prácticas en inclusión financiera aplicadas por diferentes organizaciones en el ámbito de la economía social iberoamericana.
- **C.** Compartir las herramientas innovadoras que están facilitando la inclusión financiera de las mujeres en el ámbito de la economía social que permitan la adaptación de instrumentos en contextos con problemáticas similares.

Para la Escuela de Economía Social, desarrollar prácticas que contribuyan con el cumplimiento de los ODS se ha convertido en la referencia a tener en cuenta en el desarrollo de todos sus programas, proyectos e intervenciones, especialmente los referidos a la educación de calidad, la igualdad de género, el trabajo decente y el crecimiento económico.

De allí que se provoquen actividades en las que se puedan involucrar a distintos protagonistas del ecosistema de la economía social del ámbito iberoamericano, que interactúen en la búsqueda de soluciones desde la cooperación y la inteligencia colectiva.





Se presenta a continuación un avance para el desarrollo del Laboratorio Iberoamericano de Economía Social. *Herramientas innovadoras para la inclusión financiera de las mujeres*.

III. Ejes de trabajo

Charla inicial: Retos para la inclusión financiera y la autonomía económica de las mujeres

Temas:

- > ODS
- > Aporte de las mujeres a la economía mundial
- > El papel de las mujeres ante los retos globales
- La inclusión financiera como herramienta para la participación económica y política de las mujeres

Desarrollo de los ejes de trabajo:

- 1. Las bases de la inclusión financiera desde la perspectiva de las mujeres
- Buenas prácticas en inclusión financiera en las cooperativas y la economía social iberoamericanas
- 3. Herramientas innovadoras para la inclusión financiera de las mujeres

Eje 1. Las bases de la inclusión financiera desde la perspectiva de las mujeres Objetivo:

Analizar las bases teóricas y los distintos enfoques de la inclusión financiera desde la visión y la realidad de las mujeres, teniendo en cuenta el contexto político, económico y cultural de cada perspectiva.

Actividad:

Mesa redonda: La exclusión financiera desde la problemática que afrontan las mujeres

Temas:

- Inclusión financiera, brechas de género y pobreza
- El estrecho vínculo entre el mundo laboral y el sector financiera
- La economía de los cuidados
- > Inclusión e incidencia política
- Inclusión e incidencia política





Eje 2. Buenas prácticas en inclusión financiera en las cooperativas y la economía social iberoamericanas

Objetivo:

Contrastar las buenas prácticas en inclusión financiera aplicadas por diferentes organizaciones en el ámbito de la economía social iberoamericana.

Actividad:

Taller: ¿Es la economía social un espacio de inclusión financiera para las mujeres?

Temas:

- Buenas prácticas desarrolladas en España
- Buenas prácticas desarrolladas en América Latina y El Caribe

Eje 3. Herramientas innovadoras para la inclusión financiera de las mujeres

Objetivo:

Compartir las herramientas innovadoras que están facilitando la inclusión financiera de las mujeres en el ámbito de la economía social que permitan la adaptación de instrumentos en contextos con problemáticas similares.

Actividad:

Laboratorio de innovación social: *Herramientas innovadoras para la inclusión financiera de las mujeres*

Temas:

- Identificar tres retos que plantea la inclusión financiera para las mujeres de la economía social
- Posibles soluciones



LABORATORIO IBEROAMERICANO DE ECONOMÍA SOCIAL

Herramientas innovadoras para la inclusión financiera de las mujeres



28 y 29 de septiembre 2023 Osuna · Andalucía· España

Colaboran:

Fundación







